


Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Este domingo, el gobernador del

estado, Esteban Villegas Villarreal,
acompañado de sus padres y su esposa
Marisol Rosso Rivera, del presidente
Municipal de San Juan del Río, Manuel
Gallegos; la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas del
Estado, Ana Rosa Hernández Rentería;
el secretario del Bienestar del Estado,
David Payán Guerrero; el director
general de la Comisión Estatal de Suelo
y Vivienda, Jaime Fernández Saracho y
de familias y habitantes de las
diferentes localidades de San Juan del
Río, visitó las localidades el Saucito, El
Aguaje, Charco Hondo, Francisco de
Ibarra, El Terrero, plaza, clínica y
parque de la cabecera municipal para
supervisar las obras en proceso y hacer
entrega de algunas conclusas.

Allí, el mandatario estatal expresó
que, “el trabajo sigue, continúa
atendiendo a los duranguenses, ahora
tocó recorrer las localidades de San
Juan del Río, donde se dieron paneles
solares que reflejan un gran ahorro,
puentes atirantados peatonales para
que al cruzar en tiempo de lluvias de
manera segura, reforzamiento de
puentes vehiculares, uno de ellos,

estaba a punto de colapsar, por lo que
se atendió de forma urgente y gracias
a los estudios por parte del personal
de la Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas (Secope), fue posible
utilizar la estructura existente y se
reforzó con material de calidad, en el
parque General Francisco Villa donde
le tocó jugar de niño y ahora se va a
remodelar para que los niños y
familias cuenten con un espacio
seguro”.

Las obras realizadas que se
supervisaron en este recorrido fueron,
el sistema de agua potable El Saucito,
puente vehicular en la localidad El
Aguaje, puente peatonal en la
localidad Charco Hondo, paneles
solares en el pozo de agua potable de
la comunidad Francisco de Ibarra, la
entrega de 20 cuartos adicionales, la
rehabilitación de pavimento asfaltico
camino a La Coyotada y construcción
de puente vehicular en la localidad El
Terreno. 

Asimismo, el puente peatonal en la
comunidad El Terreno, rehabilitación
de pavimento asfaltico del camino San
Juan a el Terreno, construcción de red
de drenaje sanitario en el
fraccionamiento Los Nogales y
construcción de red de agua potable

en la zona oriente de la localidad de
San Juan del Río del Centauro del
Norte.

También se entregó una patrulla,
uniformes y equipo táctico en la
Comandancia Municipal y se dio inicio
de rehabilitación y reconstrucción del
parque “Francisco Villa” de la cabecera
municipal.

Del mismo modo, sellevó una
ambulancia y se atendieron las
necesidades del hospital, donde se
reforzará en medicamentos, ya que
acuden de igual forma pacientes con
derechohabiencia del IMSS y del
ISSSTE. Se llevaron acciones de cuartos
adicionales, se hizo la invitación a las
mujeres para que se inscriban en el
programa de la “Tarjeta Madre” y
atención para solicitudes de aparatos
funcionales.

Durante el recorrido por las
localidades, Esteban atendió a adultos
mayores, con quienes platicó y realizó
las gestiones necesarias para que en
estos días puedan llevarlos a la capital
y sean atendidos en sus temas de
salud, quienes recibirán atención de
especialistas que valoraran
tratamientos y/o en caso de ser
necesario, operación para resolver sus
temas de salud.

Gobernador supervisa obras en 
el municipio de San Juan del Río
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Habrá un repunte de alergias 
por temporada de calor

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El director de Hospital del Niño
municipal, Marco Antonio Aguilar
Martínez, informó que ante la llegada
del calor, habrá un repunte en el tema
de alergias, por lo que dijo, es
importante evitar la automedicación
que es una parte fundamental para
evitar modificar la evolución natural
de la enfermedad.

"Hay una transición ahorita muy
importante, sobre todo tenemos
menos frío, pero empieza a ver un
poco más de calor y las inversiones
térmicas nos condicionan problemas
tanto infecciones respiratorias como

procesos de tipo alérgico, la
polinización empieza y eso hace que
las crisis respiratorias, sobre todo la
rinitis… las crisis asmáticas se
empiezan a exacerbar”, dijo. 

“Hablando específicamente el tema
de alergias seguramente vamos a
tener un repunte, pero es bien
importante aquí primero evitar la
automedicación que es una parte
fundamental, evitar modificar la
evolución natural de la enfermedad,
hoy el sector salud está en el buen
sentido de la palabra muy disperso,
eso quiere decir que tenemos
atenciones en diferentes puntos y que
bueno lo que necesitamos es a veces
pues es esperar un poco para esa

atención", precisó.
Sobre las recomendaciones que se les

puede dar a los padres de familia para
prevenir estás enfermedades por
temporada de calor, Aguilar Martínez
dijo, “yo creo que principalmente la
hidratación, una buena alimentación,
no necesitamos tener una despensa
repleta para tener una buena
alimentación, yo creo que hay un plato
del buen comer que es el que nos
ayuda de alguna forma a poder
mejorar ese alimento en forma
económica, entonces aquí es evitar la
automedicación, atenderse en forma
importante y oportuna y evitar la
modificación de la enfermedad como
tal", finalizó.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Instituto de Desarrollo Humano

(INDEHVAL), a través de la Dirección de
Salud Mental, llevó a cabo la primera
función “CINEmociones”, un programa
dirigido a estudiantes de nivel
secundaria, en el que a través de
funciones de cine se resaltarán temas
de inteligencia emocional.

“CINEmociones”, es parte de la
intervención en zonas prioritarias del
programa impulsado por el gobierno
municipal de Toño Ochoa “¡Qué chulo
es vivir!”. Con estas funciones
cinematográficas se busca psicoeducar
a los adolescentes, así como de
prevenir e identificar temas

importantes como la ansiedad, sus
síntomas, características cognitivas y
conductuales, evitando los factores de
riesgo dentro y fuera de su comunidad.

Más de 200 estudiantes de
secundaria fueron parte de esta
primera función que se llevó a cabo en
la Cineteca Municipal “Silvestre
Revueltas”, una función gratuita y
dinámica para que los jóvenes
pudieran hablar de sus emociones. 

Ana Terán, directora de Salud Mental
del INDEHVAL, comentó que a través
de estas actividades se atenderán a
jóvenes con conductas de riesgo, que
serán canalizados con especialistas en
la salud mental, previniendo y
cuidando la inteligencia emocional.
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¿Sabías que la UJED ha documentado
avistamientos de pumas?

Investigadores advierten un
cambio en el
comportamiento de la fauna
silvestre con el cambio
climático

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) a través de su equipo
de investigadores de fauna silvestre de
la Facultad de Medicina, Veterinaria y
Zootecnia ha confirmado la presencia
de pumas en el ejido El Brillante,
donde se desarrolla un protocolo de
investigación, así lo informó Martín
Pereda Solís, investigador
universitario, quien además advirtió
que ante los cambios climáticos y la
sequía prolongada, se presentaría un
comportamiento diferente en la fauna
silvestre.

Existe una investigación conjunta
que ja revelado una presencia
importante de fauna silvestre en
Municipio de Pueblo Nuevo, reveló

Pereda Solís en entrevista.
Detalló que se trata de una

colaboración pionera entre la Facultad
de Medicina Veterinaria y Zootecnia de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) y el Colegio de
Postgraduados, Campus San Luis
Potosí, y es de gran relevancia para
estimar la abundancia y densidad de
mamíferos en un sitio específico del
municipio de Pueblo Nuevo.

El entrevistado tiene grado de
Doctor, es profesor de la Facultad de
Medicina Veterinaria y Zootecnia de la
Universidad Juárez y es líder de esta
investigación, y destacó la importancia
de este esfuerzo conjunto para
documentar de manera objetiva la
presencia de una amplia variedad de
mamíferos que habitan en el área de
estudio. 

Utilizando estaciones de
fototrampeo, se ha recopilado
evidencia significativa de la presencia
de especies como el puma, gato
montés, pecarí de collar, zorra, ardilla,
liebre, conejo, coati, coyote y venado

cola blanca, así como aves como el
guajolote silvestre.

"Fíjate que nosotros de integrantes
del cuerpo académico de fauna
silvestre, estamos realizando también
investigaciones en sitios específicos
para determinar la presencia de
algunas especies de mamíferos, no
solo de pumas, sino de otras especies
de mamíferos tenemos una zona de
estudio en el ejido El Brillante en El
Salto, Pueblo Nuevo y efectivamente
hemos registrado la presencia de
pumas, sí tenemos algunas fotos como
evidencia, tenemos instalado una serie
de cámaras trampas de manera
permanente desde el año pasado hasta
la fecha y están funcionando... hemos
detectado diversas especies de fauna
silvestre... Entonces efectivamente en
esta época se observa que están en la
búsqueda de su alimento, pero
realmente aún están dentro de su de
su hábitat", externó el investigador.

Un objetivo más allá
La abundancia de estas especies, el

equipo de investigación tiene como
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objetivos secundarios caracterizar el
hábitat donde se han detectado estas
especies y conocer los patrones de
actividad de cada una de ellas. Estos
análisis en profundidad se llevarán a
cabo en los próximos meses para
obtener una comprensión más
completa del ecosistema local.

Además de su importancia científica,
Pereda resaltó el valor social de esta
investigación, que busca promover la
cultura y educación sobre la
conservación de la fauna en áreas
donde también se realiza
aprovechamiento forestal. 

Esta iniciativa no solo contribuirá al
conocimiento científico, sino que
también podría tener un impacto
positivo en las políticas de
conservación y manejo de recursos
naturales en la región.

Este estudio es un paso grande en la
protección de la biodiversidad,
subrayando la importancia del trabajo
conjunto entre instituciones
académicas en la búsqueda de
soluciones para los desafíos
ambientales actuales.

Los cambios climáticos; impacto de
la fauna silvestre

Cuestionado en torno al cambio
climático que ha generado inusuales
comportamientos en temperaturas y
lluvias, el investigador indicó que sí se
está registrando un impacto en el
comportamiento y en la vida de la
fauna Silvestre.

"Definitivamente sí, es que es una
cadena de reacciones que se dan, por
ejemplo si cambia el clima por ejemplo
cambian los patrones de precipitación,
si cambia la precipitación, cambian la
vegetación y mucho de la fauna, que
mucho depende de ello para su
subsistencia... entonces
definitivamente cuando estos patrones

se modifican pues hay un cambio en la
en la conducta de la fauna silvestre,
inclusive genera a veces
comportamientos atípicos como
algunos avistamientos en zonas donde
nunca se habían visto, se desplazan",
puso en relieve.

Esto explica en alguna forma por qué
se han tenido avistamientos en lugares
más cercanos a las zonas urbanas.

En ello el entrevistado hizo énfasis
en la forma adecuada de tratar estos
casos, "sabemos que la fauna silvestre
no obedece y no se puede dar el

manejo como un animal doméstico,
eso de meterlos en un corral o
ponerles un cercado no funciona; en
todo caso lo que se puede hacer eso
son métodos de captura y después de
liberación en otras zonas, pero
idealmente se tendría que hacer los
reportes para que la autoridad
correspondiente en este caso PROFEPA,
haga precisamente esa función".

El protocolo de investigación se
desarrolla aún, será en unos meses
cuando se estarán emitiendo los
resultados totales.
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Detectan fallas en vehículos
por gasolinas de mala calidad

Por Martha Casas

DURANGO, DGO.
Armando Soto Luna, vicepresidente

de talleres mecánicos de la Canaco,
informó que han llegado vehículos con
fallas importantes debido a que usan
combustible de baja calidad. Por estas
fallas se llegan a pagar hasta 25 mil
pesos.

El representante de este sector de
servicios mecánicos, indicó que
algunos talleres han reportado algunos
vehículos. 

Explicó que la gasolina que no es de
calidad o que pudiera tener alguna
impureza, ocasiona daños en los
inyectores, en las líneas y en la bomba;
en algunos casos hay que quitar el
tanque para dejarlo perfectamente
limpio y que continúe funcionando sin
dar problemas.

Pero además de los años ya
mencionados, todavía se puede
provocar daños a otras piezas, como
las bujías y catalizadores, con lo que la
reparación se incrementa de precio de

manera considerable.
Puntualizó que en términos

generales, las reparaciones pueden ir
desde los mil pesos hasta los 25 mil,
según sea la afectación y dependiendo
el tipo y modelo del vehículo.

A los talleres llega al menos una
unidad cada 15 días, cuando esto no
debería de presentarse, manifestó que
hay que comprar la gasolina en lugares

establecidos y que sean seguros,
además recomendó a los ciudadanos a
tratar de cargar gasolina siempre en el
mismo lugar, de esa manera se van a
dar cuenta de la calidad de esta y en
caso de algún problema poder
proceder en contra del lugar en el que
se pueda estar expendiendo
combustible que no cumpla con la
norma oficial.

Apatía generalizada en
torno a las elecciones

Martha Casas
DURANGO, DGO.

Existe apatía generalizada en la
ciudadanía respecto a los procesos
electorales, por lo que uno de los retos
de los partidos será motivar la
participación ciudadana en los
próximos comicios, expresó Raúl
Montelongo Nevárez, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE).

Dijo que ojalá se den campañas de
respeto y de propuesta, porque esta es
una de las cosas que necesitan los
ciudadanos de quienes buscan un
cargo popular en este caso,

diputaciones locales, federales, senado
de la República y la presidencia del
país.

El líder empresarial destacó que hay
una apatía por parte de los ciudadanos
en términos generales en cuanto a los
procesos electorales debido a las
circunstancias que se vienen
arrastrando de años atrás que han
venido generando cierto de su interés
en muchos de los sectores sociales.

Aquí hay uno de los mayores retos de
los candidatos y de los partidos, así
como de los organismos
empresariales, que es despertar el
interés de la participación por parte de
los votantes.

Dijo que como organismos
empresariales buscarán conocer las
propuestas de cada uno de los
candidatos y candidatas que van en
contienda en este proceso electoral,
con la intención de poder proponer ser
escuchados y que en determinado
momento esas propuestas sean
llevadas a cabo.

Acerca de los cambios que se han
dado de la integración de los partidos
y de perfiles que se han brincado de un
partido a otro, manifestó que
finalmente son movimientos internos
y como empresarios y como sociedad
civil son respetuosos de la vida de los
partidos.
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Exhortan al gobierno federal a
reforzar acciones contra sarampión

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
La diputada panista Verónica Pérez

Herrera, mediante un punto de
acuerdo que presentó, solicitó a la
Secretaría de Salud del gobierno
federal, para que, en lo que le compete
refuerce las acciones de vacunación,
prevención y diagnóstico de
sarampión, así como para que ejecute
las acciones necesarias para prevenir
una posible propagación de dicha
enfermedad y preste la atención
oportuna a pacientes que la padece, en
todo el territorio nacional y en
particular en la entidad.

Al realizar su intervención en la
tribuna, dijo que, “en Acción Nacional
ya lo habíamos señalado en repetidas
ocasiones, siempre con oídos sordos
del presidente, el esquema de
vacunación no estaba funcionando y al
igual que los medicamentos hay una
falta de vacunas que ponen en riesgo

sobre todo a los menores de edad”.
Ya casi al final de este sexenio

volvemos hacer un llamado al
presidente, le decimos que incluso ya
no queremos un sistema de salud del
primer mundo, mejor que Dinamarca,
solo le pedimos que nos regrese al
Seguro Popular en donde como ya
dijimos se podrían mejorar algunas
cosas, pero se brindaba atención
médica a más millones de mexicanos,
incluso no había falta de
medicamentos como sucede día con
día, señaló la legisladora.

Señaló así mismo que en 2019 y 2020,
la vacunación del Gobierno federal dejó a
seis millones de niños sin vacunas porque
no las compró o lo hizo con retraso y
tampoco ahorró dinero. Durante la
semana pasada la Universidad Nacional
Autónoma de México dio a conocer el
resurgimiento de una enfermedad que se
encontraba controlada como es el
sarampión. En México el último brote de

sarampión que se registró fue en 2020,
con un total de 196 casos.

Recomendamos permanecer alertas
ante la potencial aparición de casos
sospechosos y/o confirmados de
sarampión o rubéola, los cuales
pueden ser importados desde otros
países y generar brotes de diversa
magnitud entre las personas no
vacunadas, exhortó la diputada.  

En caso de sospecha o dudas,
comunicarse a la Dirección General de
Atención a la Salud (sos@unam.mx), al
PUIREE (puis@unam.mx) o acudir a su
Servicio de Salud. 

El virus del sarampión es uno de los
más contagiosos, se transmite por
contacto directo con gotitas de saliva
y moco expulsadas cuando la persona
infectada tose, estornuda o habla, y los
casos son más frecuentes durante los
primeros cuatro meses de cada año
(final del invierno e inicio de la
primavera). 
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Gobierno confía en duranguenses que
se atreven a luchar por sus sueños 

Convocaran a mesas de trabajo
para definir el plan Durango 2050

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Zujey Romero, joven de Gómez

Palacio con discapacidad física que se
encuentra en silla de ruedas, con el
impulso del gobierno del estado pudo
encontrar un espacio de trabajo en el
Centro de Comando, Control,
Comunicación y Computo (C4) de La
Laguna.

Zujey compartió su grata experiencia
al conocer al gobernador Esteban
Villegas, quien se acercó a ella en una
visita a la localidad de Chapala de
dicho municipio, donde la joven le
habló de su caso y el sueño que tenía
de poder trabajar, “yo quería hacer
algo de provecho, dije quiero mi propio
dinero, le decía a mi mamá que quería
trabajar, busqué en varios lugares,
pero por la discapacidad que me veían,
me decían que luego me hablaban”. 

“Un día, yo estaba almorzando y me

entró una llamada de un número
desconocido; dije contesto o no
contesto… me dijeron que era de
parte del gobernador, que había un
puesto de trabajo y que si aún estaba
interesada”, expresó la joven al
mostrar su alegría, pues luego de esto,
fue invitada a trabajar en el C4 de
Gómez Palacio. 

“No se dejen llevar por tener una

discapacidad, todos somos capaces,
hay cosas que no puede hacer uno,
pero se compensan con otras; estoy
muy agradecida”, manifestó al detallar
que había gente que le decía que no le
iban a llamar, pero ella nunca dudó de
la palabra de Esteban, “yo lo vi muy
sincero y ahora le agradezco por
darme esta oportunidad”, finalizó
Zujey Romero.

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Obiel Arámbula, director del Comité

de Planeación para el Desarrollo
Municipal (Copladem) informó que
continuará con las mesas de trabajo
donde se propondrán los proyectos
estratégicos y líneas de acción para el
futuro que los habitantes quieren para
esta ciudad.

"La semana pasada convocamos al
foro Sueños Durango, donde
participaron muchos duranguenses,
hablando sobre los temas de
megatendencias, un foro donde se
convocó a toda la ciudadanía, ahora
vamos a convocar a las mesas
especializadas en donde realmente se
van a decidir y se van a proponer los
proyectos, estrategias de acción que
habrán de definir lo que es el plan
Durango 2050; estamos convocando a
mesas de desarrollo, vamos a convocar

a todos los especialistas que hay en
Durango, universidades, instituciones
educativas, empresarios,
organizaciones de la sociedad civil
para que nos presenten sus
propuestas, para identificar cuáles son
esos proyectos detonadores sobre los
cuales vamos a construir el Plan
Durango 2050", dijo.

Agregó que también se realizará un
Foro Internacional de Estrategias
Urbanas que habrá de organizarse
junto con el Centro Iberoamericano de
Desarrollo  Estratégico Urbano (CIDEU)
el cual  se llevará a cabo del 6 al 9 de
mayo de este año  con la presencia de
seis a siete países que compartirán sus
experiencias.
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Es momento de defender la
libertad y a las instituciones: RPR

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Construyamos ciudadanía, porque es

la garantía de nuestras libertades y
derechos.

La obra de González de la Vega,
permanecerá siempre entre nosotros.

Durante el evento del 48 Aniversario
luctuoso del maestro Francisco
González de la Vega se llevó a cabo un
acto de homenaje en el monumento en
honor a dicho personaje.

Alí, el diputado Ricardo Pacheco
Rodríguez en representación del
Congreso local, dijo que el
pensamiento universitario no acabará
nunca; pues ese pensamiento es el que
promueve la libertad, que en estos
tiempos tiene grandes obstáculos para
permanecer entre nosotros. 

También enfatizó que, “este es
precisamente el momento, de defender
a las instituciones de la República,
como a las propias universidades”. El
pensamiento libre cursa por una gran

batalla en el país y puede prolongarse
durante algún tiempo, si no ponemos
cuidado, dijo.

Entre los asistentes al evento se
encuentra también Paulino Córdova,
representante del gobernador Esteban
Villegas; Francisco Pérez González de la
Vega (nieto); Manuel Tinoco Carrasco,
representante del Poder Judicial y
Antonio Mir García, representante del
Ayuntamiento de Durango.

Francisco González de la Vega fue un
gran gobernante de Durango y que por
sus obras permanece en el legado: fue
el realizador de las carreteras a
Santiago Papasquiaro y a Tlahualilo;
del Parque Industrial de Gómez Palacio,
la transformación del Instituto Juárez
en Universidad Juárez del Estado de
Durango; pero además se iniciaron con
él y su señora esposa, Doña Angelita
Cebada de González de la Vega, como
una señal de nuestro estado al país, los
desayunos escolares, en muchas
escuelas de la entidad.

Además, fue escritor, académico,
internacionalista y penalista.

Sus obras no podrán ser
desestimadas porque, por ejemplo, la
tarea de la transformación del
Instituto Juárez en Universidad, es una
tarea que tiene que ver, sí con una
decisión, sí con edificios, pero sobre
todo por un pensamiento universitario
que no acabará nunca y es el que
promueve la libertad.

Este momento es sustancial para
seguir promulgando el civismo, porque
su significado es más profundo y se le
puede comparar con la palabra
ciudadanía. Hoy es fundamental que
los mexicanos y los duranguenses
sigamos construyendo ciudadanía;
enseñar a niños y jóvenes, pero
también fomentar en los adultos
sigamos pensando en que es
precisamente la ciudadanía, la
garantía de nuestras libertades y
nuestros derechos, señaló para
concluir el legislador Ricardo Pacheco.
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Facultad de Lenguas firma convenio de
colaboración con ayuntamiento de GP

Redacción 
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango, a través de su Facultad de
Lenguas extensión Gómez Palacio, ha
formalizado un convenio con el R.
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
acuerdo que facilitará que la unidad
académica de la UJED proporcione
descuentos y becas de estudio en sus
diversos cursos de idiomas tanto al
personal municipal como a sus
dependientes económicos.

La directora de la Facultad de
Lenguas de la UJED, Nadia Patricia
Mejía Rosales, enfatizó la relevancia de
fortalecer la vinculación con los

sectores productivos y sociales, con el
fin de promover el desarrollo y el
progreso tanto a nivel educativo como
profesional.

"Es fundamental impulsar el
aprendizaje del idioma inglés, dado
que, en el actual contexto de
globalización, la comunicación es
esencial para la realización de diversas
actividades. El inglés, siendo el idioma
más utilizado en el ámbito laboral a
nivel mundial, orienta al sector
empresarial hacia la expansión
internacional", subrayó Mejía Rosales.

Por su parte, el Republicano
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
Durango, representado por Sofía

Muruaga Escamilla, directora de
Educación, resaltó que estas iniciativas
de cooperación entre ambas
instituciones fomentarán más y
mejores oportunidades de crecimiento
para los trabajadores municipales y
sus familias.

La Facultad de Lenguas extensión
Gómez Palacio ha destacado a nivel
regional por la excelencia de sus
programas y cursos de idiomas en la
región de la Laguna. Por lo tanto, estas
acciones de colaboración representan
un avance significativo para impactar
positivamente en la comunidad al
promover el aprendizaje de un
segundo o incluso tercer idioma.
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Facultad de Odontología celebra
50 años con congreso nacional

Redacción
DURANGO, DGO.

La Facultad de Odontología de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango conmemora su aniversario
número 50, medio siglo de historia,
con el “Congreso Nacional de
Actualización Odontológica”, el cual se
desarrolló del 29 de febrero al 2 de
marzo. La ceremonia inaugural la
encabezaron el rector Rubén Solís Ríos
y el director Gamaliel Ortiz Sarabia. 

Ahí, Solís Ríos destacó la importancia
que la Facultad de Odontología ha
tenido en la historia de la UJED al
formar profesionales de la salud bucal
de gran calidad técnica y humana,
preparados con lo más actualizado.
“Este congreso es parte de la
formación integral que se brinda en la
Facultad y da seguimiento a los

egresados al proveerles herramientas
de actualización”, dijo. 

Además, enfatizó que la FAOD se ha
caracterizado por la oferta educativa
de calidad, docentes de gran
trayectoria y espacios modernos,
siempre en búsqueda de mejora. Citó
como ejemplo de ello las maestrías que
oferta, así como los servicios a la
comunidad a través de las clínicas, que
registran un importante crecimiento. 

“Hoy somos testigos de un
importante evento dedicado a la
investigación como un elemento
primordial para avanzar en la salud
bucal. Este congreso será de gran
impacto, por ser una celebración
juarista que pone en el centro la
actualización con grandes
expositores”, dijo Solís Ríos.

Por su parte, el director de la Facultad
de Odontología, Gamaliel Ortiz

Sarabia, exaltó los trabajos para la
organización del “Congreso Nacional
de Actualización Odontológica”, el cual
exalta los 50 años de historia de la
institución, que se fortalece con estas
actividades que brindan actualización
y un espacio de divulgación científica. 

“Todos somos parte de la historia de
la Facultad, la escribimos todos los
días, formamos odontólogos con gran
calidad que enfrentan con modernidad
las problemáticas de la salud bucal;
por ello, brindar espacios como este es
de gran relevancia, y en una fecha tan
importante permite analizar las
fortalezas con las que se cuenta”,
comentó Ortiz Sarabia.

Dentro del congreso se tendrán
diversas conferencias, además de
talleres y presentaciones culturales,
esto como parte de la formación
integral que se da a los estudiantes. 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Un inspector de la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social de la
comarca lagunera fue denunciado
por pedir un moche de 50 mil pesos
a una empresa a la que
supuestamente le resolvería una
multa de medio millón de pesos,
razón por la cual fue sentenciado a
cuatro años de prisión, inhabilitado
y además multado.

Durante juicio oral, un juez de
control resolvió condenar por el
delito de cohecho al ahora
exservidor público, Jaime Baudilio
Meraz Silva.

Según la denuncia, Meraz Silva,
acudió a una empresa con la
finalidad de imponer una multa de
500 mil pesos por supuestas
irregularidades fiscales y
obligaciones laborales incumplidas,
para posteriormente solicitar un
pago por la cantidad de 50 mil
pesos para llegar a un supuesto
arreglo.

Al no obtener respuesta, el
inspector se retiró del lugar
lanzando amenazas, por lo que el
afectado procedió a presentar la
denuncia correspondiente en las
oficinas de la representación de la
Fiscalía Anticorrupción en la ciudad
de Gómez Palacio.

Luego del desarrollo de la
investigación, después se terminó
aplicar una pena de cuatro años y
cuatro meses de prisión, la
destitución del cargo como
Inspector del Trabajo y Previsión
Social del Gobierno del Estado de
Durango, además de la
inhabilitación de tres años para
obtener y desempeñar un empleo,
cargo o comisión de cualquier
naturaleza en el servicio público,
una multa y el pago de una
cantidad por concepto de
reparación del daño moral a favor
de la víctima.
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4 años de prisión a
inspector de la STyPS
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Hacinamiento en 16 mil familias
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El hacinamiento en Durango sería en

aproximadamente 16 mil familias,
informó el director de Coesvi, Jaime
Fernández Saracho quien manifestó
que se espera que para este 2024
puedan ofrecer cuando menos tres mil
acciones de vivienda en los diversos
programas que tiene la dependencia.

"Si habláramos solamente de casos de

hacinamiento, estamos hablando de
alrededor de 16 mil casos en todo el
estado", resaltó de manera textual al ser
entrevistado por medios de
comunicación.

Comentó que durante el año 2023 la
cerró con un total de tres mil apoyos
entregados a familias de colonias
marginadas para temas como
construcción de cuartos, baños, pisos,
lozas o pintura.

Se habían pedido 30 millones de
pesos, sin embargo como buena
noticia es que a través de la
coordinación con la Secretaría de
Bienestar se pudo reunir casi 50
millones de pesos.

Para este año 2024 se busca
beneficiar también alrededor de tres
familias con acciones de vivienda que
se cuentan en el abanico de los
programas que maneja la Coesvi.

Oxxos se ponen listos para evitar robos
Martha Casas
DURANGO, DGO.

Los Oxxos no están exentos, hay
delito de robo sobre todo en la
periferia, sin embargo, en Durango la
incidencia es baja en comparación con
otras entidades y ciudades, indicó Juan
Carlos Reyes, gerente general de la
cadena.

Expresó en entrevista que los modus

operandi son diversos, desde asalto,
hasta presión psicológica en contra de
los trabajadores.

El también vicepresidente en Canaco,
destacó una estrecha coordinación con
las autoridades de seguridad pública
para prevenir y actuar en caso de estos
delitos, que si bien, si se han
registrado algunos casos no han sido
en un número alarmante ni frecuente.

Reyes precisó que estos hechos se

han dado sobre todo en las colonias de
la periferia, pero dentro de la cadena
han aprendido a tomar medidas muy
específicas en materia preventiva.

Esto implica desde luego una
capacitación a la que han sido
sometidos los trabajadores de las
cadenas comerciales en materia de
prevención medidas de seguridad que
se están aplicando en todas las
unidades que existen en la ciudad.



Se capacita a personal de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública 
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Redacción
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El personal de la Dirección de

Seguridad Pública y Protección
Ciudadana del municipio de Gómez
Palacio, tomó la capacitación de “Cómo
Abordar el Tema de las Adicciones en
Alumnos de Educación Básica”, la que
impartió el personal del Centro
Comunitario de Salud Mental y
Adicciones, esto con el fin de
transmitir correctamente el objetivo
de la prevención, al momento de
acudir a brindar estas pláticas a los
planteles escolares.

El subdirector de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
Eduardo Canul Castellanos, destacó
que es fundamental que las
corporaciones encargadas de brindar
seguridad, están en constante
capacitación para ampliar el

conocimiento y brindar mejores
servicios a la ciudadanía.

Detalló que, “fueron los
departamentos de Prevención del Delito
y el Agrupamiento Violeta los que se
beneficiaron con esta capacitación, pues
son ellos quienes brindan pláticas en
planteles escolares, pues es de suma
relevancia mantener actualizados a todo
el personal, es algo que no solo los
servidores públicos agradecemos, sino
que también la ciudadanía, pues son
ellos los más beneficiados”.

Dijo que en el taller, el personal del
Centro Comunitario de Salud Mental y
Adicciones, se esmeró en la manera de
tener acercamiento con los alumnos en
relación con este tema, pues al ser muy
delicado, la intención es generar
confianza entre los presentes para que
se sientan seguros de exponer
situaciones.

El responsable del Departamento de
Prevención del Delito, Abraham López
Mata, por su parte señaló que al ser
ellos los asignados para tener este
acercamiento con los jóvenes, pondrán
en práctica todo lo aprendido, pues la
intención es realizar con éxito la
encomienda asignada por la primera
autoridad del municipio, para reducir
incidencias delictivas en el municipio.

Finalmente concluyó diciendo que,
“con esta herramienta, ahora estamos
mejor preparados para combatir las
adicciones que afortunadamente poco
se ha visto en los infantes
gomezpalatinos, no obstante, reiteró
que, no se bajará la guardia y se
continuará trabajando con ellos para
generar ese vínculo de confianza entre
autoridad y población para que
puedan sentirse seguros de solicitar la
ayuda en caso de ser necesario”.
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Se trabaja por la equidad entre
mujeres y hombres de GP

Por Gonzalo Martínez
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Una de las principales tareas del
Instituto de la Mujer de Gómez Palacio,
es garantizar la igualdad de
oportunidades entre mujeres y
hombres, así como el goce pleno de los
derechos humanos de las mujeres, es
por eso trabajan constantemente en la
búsqueda de su bienestar y óptimo
desarrollo.

Por ello, se llevó a cabo la Cuarta
Sesión del Consejo para la Prevención,
Atención, Sanción y Erradicación de la
Violencia de Género, donde se dieron a
conocer los avances en la materia
durante el trimestre septiembre-
diciembre del 2023.

La titular del Instituto Municipal de
la Mujer, Leticia Soto Soto, manifestó
que la dependencia se dio a la tarea de

diseñar tres ejes estratégicos alineados
a las políticas de igualdad plasmadas
en el Plan Nacional de Desarrollo 2019-
2024, así como las políticas
establecidas en Plan Municipal de
Desarrollo 2022-2025. Bajo estos tres
ejes estratégicos se rigen las acciones
y actividades desarrolladas por el IMM.

Por su parte, Hillary Bueno Flores,
titular de la Procuraduría de la Defensa
de la Mujer (Prodem) señaló que los
tres ejes son: la Agenda de Género para
la Igualdad, el cual está orientado a la
implementación de acciones que
promuevan la igualdad de género
entre mujeres y hombres, mediante la
implementación de acciones que
permitan que las mujeres tengan
acceso al pleno ejercicio de sus
derechos, así como a vivir una vida
libre de violencia. 

El segundo, la Agencia Económica de

las Mujeres, que consiste en fortalecer
la autonomía de las mujeres y reducir
su dependencia frente a los hombres,
sin embargo, las tasas de participación
económica de las mujeres están muy
por debajo de la de los hombres. Ahí,
fortalecer esta capacidad en las
mujeres es una de las
recomendaciones más importantes a
nivel nacional e internacional. 

Y finalmente el tercero,
Institucionalización de la Perspectiva
de género, lo cual, el municipio como
promotor de la equidad de género,
requiere instancias que atiendan el
tema de la igualdad; el Instituto
Municipal de la Mujer, fomenta la
promoción, creación y ejecución de
políticas públicas con el fin de buscar
la equidad entre mujeres y hombres,
también prever el derecho de las
mujeres a una vida libre de violencia.
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“Recorridos Turísticos en Tranvía 2024”
muestran la historia de Gómez Palacio 

Por Gonzalo Martínez
GÓMEZ PALACIO, DGO.
La dirección de Desarrollo Económico

y Turismo de Gómez Palacio, lleva a
cabo los “Recorridos Turísticos en
Tranvía 2024”, donde se visitan sitios
relevantes y significativos de dicho
municipio y de la comarca lagunera.
Esto con el fin de que la ciudadanía
conozca lis sitios históricos del lugar.

El titular de esta dirección, Érick
Escobedo García, dijo que los
recorridos en tranvía muestran la
historia de La Laguna, pasando por los
monumentos, edificios y puntos que
fueron importantes para el desarrollo
de cada una de sus ciudades. 

El recorrido dura dos horas y media,
el costo del boleto para adultos es de
50 pesos y para niños de 25, todos los
sábados en punto de las 18:00 horas
saliendo de la plaza principal de
Gómez Palacio, en calle Independencia
esquina con avenida Morelos.

Durante el recorrido se da una
explicación de los hechos importantes
que pasaron en la historia de Gómez
Palacio y de La Laguna en épocas de la
Revolución Mexicana y otros

acontecimientos históricos, esto por
parte de los guías turísticos de la
Dirección.

En Gómez Palacio, se visitan sitios de
historia, industria y que nos dan
identidad como: Plaza de Armas,
Centro Histórico, Presidencia
Municipal, monumentos, Catedral de
Santa María de Guadalupe, Mirador
Monumento al General Francisco Villa,
Antigua Estación del Tren,
Monumento al Ferrocarril, Parque
Morelos, Templo Expiatorio,
Monumento a los Niños Héroes,

Desnivel Kilómetro 11-40, Monumento
a los Héroes de la Revolución e
Independencia de México, Teatro
Alberto M. Alvarado, Torre Eiffel,
Puente Plateado y el Monumento a las
Guerras del Desierto.

En tanto que en Lerdo y Torreón se
visitan sitios de historia y desarrollo,
pasando por los puntos más
emblemáticos de sus centros
históricos. Se hace una invitación a los
gomezpalatinos para que conozcan la
historia de la ciudad en este
interesante recorrido.



18 LUNES 4 DE MARZO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

CULTURA

Recordando los diminutos pasillos de
los tianguis "La Hormiga" y "La Pulga" 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Debió haber sido a inicios de los años

90s cuando el auge de los tianguis
cómo "La Hormiga" y "La Pulga" tenía
a todo Durango por sus diminutos
pasillos, de jueves a domingo, sobre
todo los sábados y domingos, días en
que aprovechamos para ir comprar las
novedades que llegaban a estos
puestos.

La etimología de la palabra tianguis
proviene del náhuatl tianquiz (tli) que
significa “mercado", la principal
característica de los tianguis es que se
ubican de manera semifija entre calles
y en ciertos días designados por los
usos y costumbres de cada población;
allí la comunidad local adquiere
productos, alimentos, ropa,
electrodomésticos, entre muchos más.

Si bien es cierto, en Durango ya
existían las famosas tiendas "de
segunda" las cuales se ubicaban
(todavía) en el centro histórico por
calle Patoni, donde comprobamos ropa
y tenis como los Vans, OP (Ocean
Pacífico) y tenis como Reebok,
Converse y Nike.

Con la llegada de estos tianguis,
Durango fue otro, poco a poco fueron
desplazando a estás tiendas, sobre
todo porque ofrecían más variedad de
productos y marcas, tenis de más

calidad, perfumes, pantalones Levi's,
Lee, Silverado y Oggi, entre otras
marcas.

Al entrar, elegías el pasillo por dónde
empezar y recorrer uno o uno los
puestos, estos lugares fueron los
primeros en ofrecer artículos
tecnológicos algunos de los 80s y los
que en ese momento estaban de moda
cómo grabadoras, videocaseteras,
pilas recargables, Walkman, Discman
y audífonos.

Si bien el CD se posicionaba, estos
lugares también eran muy populares
por vender música, sobre todo casettes
grabados de artistas de la época,
recuerdo sobre todo en "La Pulga" que
había al final del segundo pasillo un
puesto donde tenían "el menú" de toda

la música que vendían de todos los
géneros, rock, pop, ranchera, banda,
grupera y rap que era lo que estaba de
moda por esos años a inicios de los 90s.

Con el paso del tiempo la tecnología
fue cambiando y éstos lugares seguían
ofreciendo productos como CDs
vírgenes, música y reproductores con
cd y tiempo después y por mucho
tiempo películas quemadas en CD para
DVD muy concurridas, sobre todo los
domingos por la mañana para
disfrutar en familia películas en casa,
mucho antes de que llegaran las
plataformas de cine en televisión que
ahora conocemos.

¿Quién no recuerda esos diciembres
donde acudimos a comprar los regalos
de Navidad, gorras, perfumes,
playeras, sudaderas, chocolates,
reproductores de mp3, juguetes, tenis
y toda una gran variedad que ofrecían
estos tianguis de los que fuimos
clientes por muchos años

Hoy en día, el tianguis "La Hormiga",
el cual se ubicaba en Felipe Pescador y
carretera a Parral ya no existe, el
motivo fue la llegada de algunas plaza
y centros comerciales pero sobre todo
la llegada de Paseo Durango.

Por su parte, el tianguis "La Pulga"
continúa existiendo en el mismo lugar,
calle 20 de Noviembre antes de llegar
a Cuauhtémoc, sigue ofreciendo
variedad de productos y aunque el
lugar luce muy desolado con algunos
locales cerrados, a pesar de la
modernidad y la tecnología, aún se
vive con la esperanza de que un día "La
Pulga" vuelva a ser lo que un día fue.
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Se celebró el Día Mundial
de la Vida Silvestre

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Con el objetivo de que las personas

reconozcan la importancia de las
especies de flora y fauna en la Tierra,
se celebró este domingo el Día
Mundial de la Vida Silvestre, decreto
que la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) Instituyó a partir de
2014, eligiendo el 3 de marzo. 

Este día brinda la ocasión de celebrar
la belleza y la variedad de la flora y la
fauna salvajes, crear conciencia sobre
la multitud de beneficios que aportan
y la necesidad urgente de combatir los
delitos contra el medio ambiente y la
disminución de especies a causa de la
actividad humana, que acarrean
consecuencias negativas de gran
alcance en el ámbito económico,
medioambiental y social.

Todos en este mundo dependemos
de los recursos basados en la vida
silvestre y la biodiversidad para
satisfacer nuestras necesidades, desde
alimentos hasta combustible,
medicinas, vivienda y ropa. Para poder
disfrutar de los beneficios y la belleza
que la naturaleza nos brinda a
nosotros y a nuestro planeta, todos
debemos trabajar juntos para
asegurarnos de que los ecosistemas
puedan prosperar y las especies
vegetales y animales puedan existir
para las generaciones futuras.

El Día Mundial de la Vida Silvestre
nos brinda la ocasión de celebrar la
belleza y la variedad de la flora y la
fauna salvajes, crear conciencia sobre
la multitud de beneficios que aportan
y la necesidad urgente de combatir los
delitos contra el medio ambiente y la

disminución de especies a causa de la
actividad humana, que acarrean
consecuencias negativas de gran
alcance en el ámbito económico,
medioambiental y social.

El Día Mundial de la Vida Silvestre en
éste 2024 se centra en la innovación
digital y destaca cómo las tecnologías
y los servicios de conservación digital
pueden impulsar la protección de la
vida silvestre, el comercio sostenible y
legal de especies y la coexistencia
entre humanos y animales.

El tema de este año 2024 es
"Conectar a las Personas y al Planeta:
Explorando la Innovación Digital en la
Conservación de la Vida Silvestre",
donde se reconoce el impacto de las
intervenciones digitales en los
ecosistemas y las comunidades en un
mundo cada vez más conectado.
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MARATON LALA

CCaassiillllaass  rreemmoonnttóó  yy
AArrggeennttiinnaa  ddoommiinnóó  
Éxito y emoción en el
Maratón Internacional Lala
2024, en donde Argentina
hizo historia 

Por Ángel Castillo
COMARCA LAGUNERA.
En una jornada llena de emoción y

superación, el corredor jalisciense
Orlando Casillas demostró su
tenacidad al recuperarse en el último
tramo de la ruta para ganar el Maratón
Internacional Lala por segundo año
consecutivo. Con un tiempo
impresionante de 2.19.19 horas,
Casillas alcanzó y rebasó al keniano
Wilfred Nyatogo, quien quedó en
segundo lugar con un tiempo de
2.20.06 horas. Jesús Rendón se llevó la
tercera posición con un tiempo de
2.22.36 horas.

LOS MEJORES 
Orlando Casillas mantuvo la

incertidumbre al permanecer fuera de
vista durante gran parte de la carrera,
pero su resurgimiento espectacular al
llegar al Estadio de la Revolución fue
la culminación de una estrategia
astuta que lo llevó a la victoria.

En la rama femenil, la lagunera
Argentina Valdepeñas escribió su
nombre en la historia al convertirse en
tricampeona del Maratón
Internacional Lala. Después de una
primera mitad de carrera reñida con
Sonia Laguna, Valdepeñas se encaminó
sola hacia la meta, logrando un tiempo
de 2.41.11 horas. Su hazaña no solo la
hizo merecedora del título, sino que
también le otorgó un premio adicional
de 50 mil pesos por ser la mejor
lagunera.

LOS LAGUNEROS
Los destacados corredores laguneros,

Argentina Valdepeñas y Cuauhtémoc

Modesto Ibarra, fueron reconocidos
como los Mejores Laguneros de la 35
edición del maratón. Ambos recibieron
un bono adicional de 50 mil pesos,
auspiciado por un hospital local, por
lograr los mejores tiempos entre los
nacidos en la Comarca Lagunera y por
correr por debajo de los límites de
tiempo establecidos.

Modesto Ibarra, oriundo de Gómez

Palacio y residente en Lerdo, quien
trabaja en la Comisión Federal de
Electricidad, se destacó al asegurar el
sexto lugar general y consagrarse
como el mejor lagunero de la
competición. Su logro refleja no solo la
dedicación al deporte sino también la
capacidad de superar desafíos para
alcanzar el éxito en el Maratón
Internacional Lala 2024.
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Un domingo lleno de
emoción, pasión y victoria
en el Maratón Lala 

Por Ángel Castillo
COMARCA LAGUNERA
.
Bajo la tenue luz del primer domingo

de marzo, una tradición que se ha
arraigado durante 35 años emerge en
la Comarca Lagunera. A pesar de que
las calles aún reposan en el silencio
matutino y la mayoría de la población
aún no ha despertado, una caravana
de decenas de autobuses serpentea
por las calles, transportando a miles de
valientes provenientes de los 32
estados de la república, e incluso más
allá de las fronteras. A estas horas
tempranas, cuando el alba apenas se
vislumbra en el horizonte, 5 mil almas
intrépidas ya se encuentran de pie,
listas para desafiar los límites del
cuerpo y la mente, ansiosas por

emprender la travesía que representa
el Maratón Internacional Lala.

LA PIEL ERIZADA
En la calle ancha donde se da inicio

a la carrera, la actividad es frenética.
Los corredores, con el nerviosismo
palpable, se apresuran hacia el baño,
hacen paradas estratégicas en las
tiendas locales, capturan las primeras
imágenes del día y revisan
meticulosamente cada detalle antes de
sumergirse en un carril gigantesco que
los conducirá hacia la salida del
maratón. A tan solo 5 minutos del
arranque, cuando las manecillas del
reloj marcan las 6:30 de la mañana, las
notas del himno nacional mexicano,
compuestas por Francisco González
Bocanegra y Jaime Nunó, llenan el
ambiente. Todos los presentes, con la
piel erizada y el corazón latiendo más
rápido de lo normal, entonan con
fervor el himno que simboliza la
identidad y la unidad de México. Así,

con la resonancia del himno aún en el
aire, comienza la cuenta regresiva. Al
llegar al cero, un impresionante coro
de 10 mil piernas se pone en marcha,
moviéndose en una coreografía
rítmica, algunas más rápidas que
otras, pero todas en armonía, creando
una sinfonía única que marca el inicio
de una jornada llena de desafíos y
triunfos.

FIESTA EN MOVIMIENTO 
A medida que el sol comienza a

asomarse en el horizonte, iluminando
el puente que divide las tierras de
Durango y Coahuila, los primeros
corredores atraviesan el emblemático
kilómetro 16. Este punto, cargado de
simbolismo, se convierte en un
escenario fundamental donde los
participantes absorben la auténtica
esencia del Maratón Lala. La atmósfera
se transforma en una fiesta en
movimiento, con banderas ondeando,
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gritos de aliento resonando y el
palpitar de corazones en sintonía con
la cadencia de los pasos que resuenan
en el puente.

EL ENCUENTRO
En los kilómetros subsiguientes, al

incorporarse al bulevar Independencia
para enfrentar la segunda mitad del
maratón, los corredores son
acompañados por un clima agradable
que brinda alivio y energía. La fiesta se
traslada al bosque Venustiano
Carranza, un lugar especial donde
algunos corredores apenas inician los
últimos 10 kilómetros, mientras que
otros se encuentran completando los
últimos dos, alrededor de este pulmón
verde. La diversidad de experiencias se
entrelaza en un mosaico de emociones
y esfuerzos compartidos.

EL ÚLTIMO KILOMETRO
El último kilómetro, sin lugar a

dudas, es un trayecto lleno de
emociones intensas. Los corredores, ya
sea caminando con determinación,
corriendo con agilidad o trotando con
resistencia, cruzan la línea de meta
con la satisfacción de haber desafiado
no solo las distancias físicas, sino
también los límites de su mente. Este
difícil y gratificante enfrentamiento
llamado Maratón se convierte en un
capítulo más en la historia personal de
cada participante, una historia de
superación, perseverancia y logros que
se suma a la rica tradición del Maratón
Internacional Lala.



Un éxito impulsado por el
corazón de la comunidad

Por Ángel Castillo
COMARCA LAGUNERA.
En el vibrante escenario del Maratón

Internacional Lala 2024, los verdaderos
protagonistas no solo fueron los
valientes corredores que desafiaron la
distancia y sus propios límites, sino
también aquellos cuyos ánimos
resonaron a lo largo de todo el
recorrido: la increíble comunidad que
se congregó para apoyar, animar y
festejar a los participantes.

Desde tempranas horas de la
mañana, las calles de la comarca
lagunera se transformaron en un
despliegue de entusiasmo y emoción.
Niños, padres, esposos, esposas e
incluso abuelitos, todos se unieron
para ser la fuerza impulsora detrás de
los corredores. La energía que
emanaba de las multitudes fue tan
contagiosa como inspiradora.

A lo largo de la ruta, se erigieron
pancartas coloridas con mensajes
alentadores, donde la creatividad y el
ingenio de la comunidad se
manifestaron de formas
sorprendentes. Frases como "¡Vamos,

tú puedes!" y "Corazón de acero,
piernas de fuego" adornaban las calles,
recordándole a cada corredor que no
estaba solo en esta hazaña épica.

El sonido de la música en vivo se
mezclaba con el rugir de la multitud,
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creando una sinfonía única que
acompañaba a los corredores en cada
paso. Bandas locales, grupos de música
tradicional y DJ improvisados
proporcionaron el ritmo perfecto para
impulsar el ánimo de los participantes.

Los más pequeños se convirtieron en
animadores excepcionales. Con sus
risas y gritos de apoyo, los niños
crearon una atmósfera llena de
positividad y alegría. Muchos
extendían las manos para ofrecer
vasos de agua y refrigerios a los
corredores, contribuyendo no solo a su
hidratación sino también a su
motivación.

Padres y madres, con pancartas que

proclamaban su orgullo por los
corredores, alentaban a sus hijos y a
otros participantes con un amor
palpable. Las parejas compartían
momentos de camaradería mientras
observaban pasar a los corredores,
formando una red de apoyo que iba
más allá de la competencia.

Incluso los abuelitos, con sus
sonrisas y palabras de aliento, se
sumaron a la celebración. Algunos se
ubicaron estratégicamente en puntos
clave del recorrido, brindando palabras
sabias y experiencia a los corredores
que, agotados pero motivados,
continuaban su travesía.

La diversidad de la comunidad que se

congregó para respaldar el Maratón
Lala 2024 resaltó la capacidad única de
este evento para unir a personas de
todas las edades y trasfondos. La
combinación de sonido, fiesta,
pancartas y música creó una atmósfera
mágica que convirtió las calles en un
escenario de júbilo colectivo.

Así, mientras los corredores
cruzaban la línea de meta con el sudor
de la hazaña en sus frentes, la
verdadera historia del Maratón Lala
2024 quedó grabada en el apoyo
inquebrantable de una comunidad
apasionada y diversa que, sin duda,
fue el ingrediente principal de esta
gran fiesta atlética.
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PAN no participará en la alianza
"Fuerza y Corazón x Nuevo León"

Por Gonzalo Martínez

El Instituto Estatal Electoral y
Participación Ciudadana de Nuevo
León (IEEPCNL) ha confirmado la
cancelación de la participación del PAN
en la coalición que había conformado
con el PRI y el PRD, debido a su
incumplimiento en la entrega
oportuna de la documentación
requerida.

El órgano electoral de dicha entidad,
ha acatado la orden emitida por el
Tribunal Estatal Electoral de Nuevo
León (TEENL) el pasado viernes, que
dictaminó que el PAN no se uniera a la
alianza "Fuerza y Corazón x Nuevo
León", pactada con el Revolucionario
Institucional y el Sol Azteca para los
comicios locales del 2 de junio.

En una sesión extraordinaria
celebrada este domingo, se determinó
que el partido albiazul no cumplió con
el requerimiento del Instituto de
informar la decisión de su Comisión
Permanente Nacional sobre la

formación de la coalición.
El TEENL revocó la certificación

inicial del IEEPCNL, que había validado
que el PAN cumplió con el requisito,
pues en realidad no se cumplieron los
procedimientos legales establecidos.

"En consecuencia, el Instituto ordenó
notificar al PRI y al PRD para que,
dentro de un plazo de tres días
después de recibir la notificación,
realicen las modificaciones que
consideren necesarias debido a la
salida del PAN de la coalición, con la
advertencia de que, de no cumplir con
lo anterior, se entenderá que no
desean continuar con el acuerdo de
coalición", indicó el órgano electoral
estatal.

Esta determinación del Tribunal,
ahora ejecutada por el Instituto, surge
a raíz de un recurso de inconformidad
presentado por el partido Movimiento
de Regeneración Nacional (Morena),
que detectó la irregularidad.

La coalición "Fuerza y Corazón x
Nuevo León" se había registrado el 23

de diciembre en el estado, con el
objetivo de presentar candidaturas en
las 26 diputaciones locales y 39
ayuntamientos.

Las campañas locales en Nuevo León
comenzarán el 31 de marzo y
finalizarán el 29 de mayo.

El sábado, el líder nacional del PAN,
Marko Cortés, visitó la entidad y
declaró que, si bien Morena presentó
la impugnación, quien busca deshacer
la coalición es el gobernador de
Movimiento Ciudadano, Samuel
García, quien habría influenciado a los
magistrados del TEENL.

"Le decimos al dictadorzuelo
(Samuel): no se lo vamos a permitir.
Quien está operando, corrompiendo a
los Magistrados locales, es él en
absoluta complicidad con Morena",
afirmó el líder panista.

Cortés anunció que recurrirán a la
Sala Regional Monterrey del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) para que revise la
decisión.
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Encuestas y peticiones de refugio obligan
a Canadá a pedir visa a mexicanos

Por Gonzalo Martínez
Los mexicanos que arribaron este

viernes a Canadá se vieron por primera
vez desde 2016 en la necesidad de
obtener un visado. Esta medida fue
adoptada por el primer ministro
canadiense, Justin Trudeau, en
respuesta al considerable aumento de
solicitudes de asilo provenientes de
México y a los desfavorables
resultados en las encuestas.

Durante el año 2023, el número de
solicitudes de asilo presentadas por
ciudadanos mexicanos alcanzó la cifra
récord de 23 mil 995, representando el
17 por ciento del total de solicitudes
de refugio recibidas por el país ese año.
Además, el 60 por ciento de estas
solicitudes fueron rechazadas o
abandonadas por los propios
solicitantes.

El ministro de Inmigración,
Refugiados y Ciudadanía de Canadá,
Marc Miller, explicó el jueves que el
alto número de solicitudes "ilegítimas"
de mexicanos está ejerciendo presión
sobre el apoyo social que reciben
simplemente por encontrarse en
territorio canadiense, teniendo un

efecto en cascada en todo el sistema.
La última vez que Canadá exigió

visados a los mexicanos fue en 2009,
cuando el Gobierno conservador del
primer ministro Stephen Harper
también respondió al fuerte aumento
de solicitudes de refugio de
ciudadanos mexicanos.

La inesperada decisión de Harper
causó un enfriamiento en las
relaciones entre ambos países. En esta
ocasión, Canadá advirtió con
anticipación a México sobre la medida,
y el presidente Andrés Manuel López
Obrador se limitó a enviar un
"pequeño reproche" a Trudeau.

Sin embargo, la decisión de Trudeau,
a pocos meses de las elecciones
presidenciales mexicanas,
probablemente provocará tensiones
más allá de lo que públicamente los
dos países desean reconocer.

Aunque la secretaria de Relaciones
Exteriores de México, Alicia Bárcena, visitó
Ottawa el martes pasado, ni el Ministerio
de Asuntos Exteriores de Canadá ni la
embajada mexicana en Canadá
anunciaron ningún encuentro con
representantes del Gobierno canadiense.

La respuesta del Gobierno
canadiense llegó poco después de que
López Obrador afirmara que no
asistiría a la cumbre norteamericana si
Canadá no otorgaba "un trato
respetuoso" a México en relación con
los visados.

La cumbre de líderes de América del
Norte, que corresponde organizar a
Canadá este año, podría no celebrarse
hasta después de las elecciones
presidenciales de México, el 2 de junio,
y antes de las presidenciales de
Estados Unidos, el 20 de noviembre.

Fue Trudeau mismo quien en 2016,
poco después de derrotar a Harper en las
urnas con un mensaje optimista de
puertas abiertas a la migración y los
refugiados, eliminó los visados a los
mexicanos.

Ocho años después, la situación se ha
revertido debido a la pérdida de
popularidad de Trudeau entre muchos
canadienses, quienes consideran que
los altos niveles de migración
aprobados por su Gobierno están
causando problemas graves, como la
carestía de la vivienda y la disminución
de la calidad de los servicios sociales.


